

Fachübergreifende Modulprüfung

Europäische und internationale Grundlagen des Rechts 04. Oktober 2011

Name

Vorname

Matrikelnummer

--

Teil: Einführung in die internationalen Grundlagen des Rechts: Einführung in das Völkerrecht

Punkte: 1. / 7 2. / 7 3. / 7 4. / 9 = / 30

1. Für wen haftet der Staat Italien im Falle der Begehung einer völkerrechtswidrigen Handlung?

- **Verfassungsgerichtshof (Corte Costituzionale)**
- **Oberste Kassationsgerichtshof (Corte Supreme di Cassazione)**
- **Beschlüsse des Abgeordnetenhauses (Italien)**
- **Polizist**
- **Beschlüsse der Provinz Trient und Bozen**
- **Handlungen des Bürgermeisters von Rom (Italien)**
- **Botschafter in Genf**
- **Soldaten im Grenzeinsatz**
- **Justizministerin**
- **Außenminister**
- **Präsident**
- **Zollwachebeamte**
- **Demonstranten, die eine ausländische Botschaft attackieren**

Begründen Sie Ihre Antwort! (7 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

2. Welche Rechtssubjekte kennt das Völkerrecht? (7 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

3. Was bedeutet "staatliche Souveränität" aus völkerrechtlicher Perspektive? (7 Punkte)

(... / 7 Punkte)

Name:

4. Nach vielen Jahren gewaltsamer Auseinandersetzungen im Staat AURELIA hat sich der südliche Teil des Landes abgespalten und den neuen Staat SÜD-AURELIA gegründet. Die Regierung SÜD-AURELIAS will nun so schnell wie möglich einen Antrag auf Mitgliedschaft in die Vereinten Nationen stellen. Eine der beiden wichtigen Oppositionsparteien ist gegen dieses Vorhaben. Ihre Repräsentanten veröffentlichen Texte und geben Interviews, in denen sie vor der neuerlichen Abgabe der gerade erst gewonnenen Souveränität warnen. Sie erklären, dass die Generalversammlung der Vereinten Nationen mit Zweidrittelmehrheit Beschlüsse fassen könne. Damit könnte SÜD-AURELIA auch überstimmt werden und wäre dennoch an die Beschlüsse gebunden. Weiters sei SÜD-AURELIA dann dem Internationalen Gerichtshof unterworfen, der Streitigkeiten zwischen zwei Staaten mit einem verbindlichen Urteil entscheiden könne, was Verhandlungen und Lösungen auf diplomatischem und politischem Weg in Hinkunft erschwere. Außerdem bedeuten die weitreichenden Kompetenzen des UN-Sicherheitsrats, dessen Beschlüsse verbindlich seien, einen schweren Eingriff in die Souveränität des jungen Staates. Schließlich empfehlen die Oppositionspolitiker, mit dem Antrag auf Mitgliedschaft wenigstens noch ein wenig zu warten, da AURELIA derzeit einen Sitz im Sicherheitsrat habe und sicher gegen die Aufnahme ein Veto einlegen würde.

Beurteilen Sie die Argumente der Oppositionspolitiker! (9 Punkte)

Name:

(... / 9 Punkte)